

# La Universidad y la lucha por la liberación de los Cinco héroes

Frank Josué Solar Cabrales

69

Uno de los capítulos más hermosos de la historia de la Universidad de Oriente es su participación en la batalla por la liberación de los Cinco Héroes. Desde que se conocieron en Cuba los detalles del injusto encarcelamiento y el amañado proceso judicial al que fueron sometidos en Estados Unidos, la comunidad de la Universidad de Oriente se involucró masivamente en las actividades de solidaridad con esos compañeros y en la denuncia de su caso. Un papel protagónico lo desempeñaron los estudiantes y profesores de la facultad de Derecho, quienes explicaron en distintas áreas del recinto universitario, y fuera de él, las irregularidades cometidas durante el juicio.

El 20 de octubre de 2010 la Casa de Altos Estudios emitió una declaración pública por el regreso de los Cinco, en cuyo segundo punto expresaba:

Definimos que para nuestro pueblo la lucha por el regreso de nuestro cinco compatriotas presos injustamente en cárceles de Estados Unidos, el enfrentamiento al único terrorismo que existe, el que ha causado miles de víctimas al pueblo cubano y la lucha contra el bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba constituyen una misma causa, y cada vez pondremos en práctica nuevos y renovados esfuerzos para enfrentarla.

El Comité de Solidaridad con los Cinco en la Universidad de Oriente promovió diversas acciones de divulgación, como la jornada celebrada entre el 12 de septiembre y el 12 de octubre de 2012, bajo el título “Por los Cinco de corazón”, y que incluyó

proyección de documentales, galas artísticas, marchas de reafirmación revolucionaria, y recreaciones del proceso judicial a los luchadores antiterroristas.

El día en que se cumplían 65 años de la fundación de la Universidad de Oriente, el 10 de octubre de 2012, el centro oriental de Estudios Superiores le confirió, mediante la Resolución rectoral 417/12, el título de Doctor Honoris Causa a uno de los Cinco héroes prisioneros en Estados Unidos, el ingeniero Antonio Guerrero Rodríguez. El acto solemne tuvo lugar en el Salón de la Ciudad del Gobierno Municipal, y fue presidido por el Dr. C. Rodolfo Alarcón Ortiz, ministro de Educación Superior. Mirta Rodríguez, madre de Antonio Guerrero, integró la mesa académica conformada al efecto, en la que también estuvieron: la Dr. C. Marta del Carmen Mesa Valenciano, rectora de la Universidad de Oriente, la Dr. C. Elsi María López Arias, decana de la facultad de Construcciones, quien pronunció las palabras de elogio, y la MSc. Josefina Fonseca Ramis, Secretaria General de la Casa de Altos Estudios.

Antonio Guerrero había sido durante dos años Profesor Adjunto de la Universidad de Oriente. Su contacto con la Universidad se inició a través de la profesora Hilda González, quien era vecina de Tony y con el que mantenía relaciones cercanas por ser su padre el jefe de este en el Aeropuerto Antonio Maceo. En varias oportunidades él había manifestado su interés de dar clases en la Universidad, pues había traído de la Unión Soviética numerosos materiales sobre Aeródromos que podrían ser de utilidad.

Posteriormente, a través de Hilda, se pone en contacto con Tony la profesora Tamara Wanton, encargada de impartir la asignatura Aeropuerto, en la carrera de Ingeniería Civil. Él le prestó una asesoría de incalculable valor en la preparación de toda la docencia referida a esta temática.

A partir de la relación establecida, Antonio empieza a dar clases en la Universidad en la modalidad de Cursos para Trabajadores de la carrera Ingeniería Civil, precisamente con la asignatura Aeropuerto. Tomando en cuenta las descollantes virtudes personales y profesionales, no resultaría raro que cuando la profesora Tamara saliera embarazada, él fuera el candidato

ideal para sustituirla en la impartición de sus clases durante todo el año que estaría fuera por licencia de maternidad, justo en el curso 1988-1989. Aunque ahora debía hacerlo en el curso regular diurno, sus compromisos laborales solo le permitían dar las clases en horarios nocturnos.

También a propuesta de Tamara, y por el elevado nivel de conocimientos que Tony poseía sobre todo lo concerniente a Aeródromos, él fue encargado de elaborar el libro de texto sobre aeropuertos que durante bastante tiempo estuvieron usando los estudiantes de Ingeniería Civil de la Universidad de Oriente.

Una visión muy cercana de Antonio Guerrero como profesor nos la brinda quien fuera una de sus estudiantes, Nelia Lorién. Según ella, en Tony destacaban, sobre todo, su sencillez y accesibilidad, que lo llevaban a las antípodas del estereotipo del profesor universitario encartonado e inalcanzable para sus estudiantes. Nunca se escuchó de sus labios una amenaza o una imposición autoritaria hacia sus discípulos, y su carácter llano y risueño no desdorbaba para nada la calidad y el rigor de su docencia, a la que le daba un toque especial su experiencia práctica en la producción.

Algo que Nelia recuerda con mucho cariño es que frecuentemente al comenzar sus clases él les tenía reservado algún detalle, unas veces era el relato de anécdotas de nuestra historia patria, otras la lectura de algún pensamiento martiano.

En septiembre de 2013 la comunidad universitaria se sumó al llamado del héroe recién excarcelado René González de conmemorar los 15 años de sus arrestos de un modo especial. Así, todos los espacios universitarios se llenaron de cintas amarillas como símbolo para exigir la liberación del resto de los compañeros que permanecían en prisión.

Un año después, el 17 de diciembre de 2014, los universitarios santiagueros se lanzaron a las calles de su ciudad para compartir con el pueblo el júbilo por la noticia de la excarcelación y regreso a Cuba de Gerardo Hernández, Ramón Labañino y Antonio Guerrero, con la satisfacción del deber cumplido y de haber contribuido en la dura lucha por su libertad.

El cariño y la solidaridad han sido retribuidos por los Cinco héroes, que en varias ocasiones han visitado la Universidad de Oriente para intercambiar con sus estudiantes, profesores y trabajadores. En 2014 recibimos a Fernando González y René González, el 13 de junio y el 20 de octubre, respectivamente; el 10 de abril de 2015 a Antonio Guerrero, y el 23 de junio de 2017 a Ramón Labañino.